

VARIOS AUTORES

Gran Enciclopedia de la Región Valenciana (1972).

El proyecto, con todas las limitaciones que tiene, es uno de los más conseguidos actualmente sobre una visión global de nuestras tierras. Los artículos referentes a Ludiente los firman Enrique Pla Ballester (E. P. B.) y Emili Beut Belenguer (E. B. B.).

Por primera vez se incluyen en una obra general los datos sobre arqueología.

Partido judicial: Castellón 1

Juzgado comarcal: Lucena

Distancia a la Capital de la Provincia:
57 Km.

Población de hecho: 421 habitantes
(1970)

Superficie: 31'9 Km²

Densidad de población: 13 Hab/ Km²

Altitud: 431 m.

y Castillo de Villamalefa; al E., con Lucena; al S., con Argelita, Toga y Torrechiva; y al O., con Zucaina y Cirat. Su tectónica la forman una serie de pliegues y anticlinales cretácicos orientados de NO a SE, alineados paralelamente a una serie de valles abiertos por las aguas del río de Villahermosa y los barrancos de Santa Ana y Hondo. El anticlinal central lo constituye la sierra del Cabezo con alturas como los picos Herrerías (880 m.), Benachera (820 m.) y Pelado (780 m.). Al E. del valle del río de Villahermosa se alza el pico Atalaya II (860 m.) y en el N. el de Casica (895 m.). Tiene algunas fuentes como las del barranco de Cuba y Majuelos. El clima es frío, excepto en el fondo del valle, donde se halla la población. Las temperaturas medias aproximadas son de 6° en enero y 23° en Julio. Las lluvias no sobrepasan los 500 mm anuales. Las vías de comunicación son escasas y defectuosas, siendo preciso salvar un empinado puerto para llegar a Castillo de Villamalefa en donde se empalma

Municipio en la cuenca alta del Mijares, en la frontera lingüística entre el castellano y el valenciano, quedando Ludiente dentro de la zona del primero. Su término limita: al N., con Zucaina





con la carretera de Castellón a Teruel. El terreno, pobre y montañoso, sólo está en un 15% ocupado por una agricultura regresiva (cereales, vid, olivos, algarrobos y pequeñas huertas en el fondo de los barrancos). Hay un 3'4% de superficie improductiva, y el resto, 81'6%, lo ocupa superficie forestal con escasos pinos y monte bajo. La ganadería, lanar y avícola, viene a paliar en parte la escasa agricultura. La explotación de la tierra se realiza casi exclusivamente en régimen de propiedad; el arrendamiento es nulo y la aparcería se limita a un 0'8%. La industria es prácticamente nula: se reduce a algunas almazaras. En el año 1646 tenía 76 casas (unos 350 habitantes); en 1794 rondaba los 250 habitantes y en 1897 había ascendido a 1.056. En 1910 la cifra era ya de 1.220, pero a partir de entonces el crecimiento se vió detenido e inició una época regresiva no muy fuerte, pero constante, que disminuyó la población a 890 habitantes en 1950 y a 710 en 1960. Desde esta última fecha, la emigración se ha acelerado en sobremanera hasta el punto de que en 1970 sólo quedaban 421 habitantes, la mayoría de ellos de edad avanzada, y de los que 231 vivían en la capital del municipio y el resto de los habitantes en los *masos* o caseríos rurales (Giraba de Arriba, Giraba de Abajo, Benachera, Reduela).

Arqueología. El término de Ludiente ha proporcionado abundantes cerámicas lisas, hechas a mano, que por falta de datos más concretos no nos permiten situar cronológicamente los yacimientos en que han aparecido, aunque las con-

diciones geográficas parecen inducir a considerarlas como pertenecientes a pequeños poblados de la Edad del Bronce. Se han encontrado cerámicas en Cabezo Royo de la Giraba, en Lanza-rollo, en Peñas del Mas de Arriba, en Reduela, en Bueynegro y en otros puntos. En la fuente de la Higuera apareció una azuela de ofita pulida y en la partida del Hostal una piedra de molino circular, al parecer de la época romana y que podría señalar en este lugar la existencia de una villa rústica. El historiador Mundina afirmó que Ludiente se denominaba en tiempos romanos *Intam*, pero este topónimo no aparece en las fuentes clásicas y en el término no se han encontrado los restos necesarios para suponer que aquí hubo un poblado romano. (E.P.B.).

Datos históricos. La villa está situada en una hondonada junto al río. La iglesia parroquial está dedicada a la natividad de la Virgen y es de origen corintio, sencilla y de pequeñas dimensiones. Sobre su origen nada se sabe a ciencia cierta: hay quienes lo sitúan en época ibérica y quienes lo atribuyen a los árabes. El Diccionario de Cortés identifica a Ludiente con la primitiva *Intam*, que en tiempos del rey visigodo Wamba (año 672) quedó enmarcada dentro del obispado de Denia; pero todo ésto carece de base documental. Fue conquistada por Jaime I en 1238. Posteriormente perteneció al ducado de Villahermosa. Celebra sus fiestas patronales en honor del Santísimo Sacramento y de la Virgen del Pilar, en octubre. Sus habitantes son de lengua castellana. (E.B.B.).